
Подводим итоги 

     Вот и наступил долгожданный конец четверти. С облегчением 

вздохнули не только ученики, но и учителя. Ребята 

отправляются отдыхать, а педагоги анализировать успеваемость. 

Итак, с какими же результатами мы подошли к концу первой 

четверти? 

      Средний балл успеваемости по школе составляет 7,24. 

Результат довольно неплохой. Ведущий класс по успеваемости – 

пятый (средний балл 8,2), второе место занимает третий класс 

(средний балл – 7,58), а третье – четвѐртый (средний балл – 

7,22).  

      По сравнению с первой четвертью прошедшего года 

увеличилось количество отличников. Их у нас теперь 8: 

Микелевич Олег, Милинкевич Юлия, Руселевич Алексей, Киють 

Вероника, Юсевич Виолетта, Ивановский Павел, Микелевич 

Татьяна и Микелевич Наталья. Желаем ребятам продолжать в 

том же духе и не сдавать своих позиций! 

     А таким ученикам, как Вансович Артѐм, Микелевич Ирина, 

Ульбин Юрий, Ращевская Юлия, Винча Виктория мы советуем 

подтянуться и перейти в ранг отличников. 

Всем весѐлых каникул и хорошего отдыха! 
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Из истории школьной  газеты…

 У каждого творения этого мира  есть своя история.  

У нашей газеты также имеется история. 

Первоиздателями нашей газеты являются Вероника 

Язукевич, Рената Петруш и Анюта Валюкевич.

Идея создания газеты (как рассказала нам 

Вероника) возникла случайно. В 2006-2007 учебном 

году, когда Вероника готовилась к  конкурсу 

«Ученик года» и придумывала свою визитку 

неожиданно у неѐ и еѐ подруг возникла идея 

создания газеты. А так как Вероника, Аня и Рената очень активны, то  они решили как можно 

скорее воплотить свои идеи в жизнь. В 2006 году мир увидел первый выпуск газеты «Школьный 

вестник», за ним последовал второй. Следующие 3  номера были выпущены в  

2007-2008 учебном году под названиями «Наша доля» (№3) и «Школьный   вестник NEW» (№ 

4,5). Следующей газетой стал  «Наччанин»(№6-8) выпускавшейся в 2008-2009 учебном году. В 

2009-2010 учебном году газета будет выходить под названием  « Школьный экспресс». 

Как рассказали первоиздатели, эта газета  научила их общению с людьми, мастерству 

«донесения правды» окружающим и открыла для них новый неизведанный мир журналистики. 

Поэтому они желают новой редакционной коллегии  творческих успехов, успешной работы и 

оптимизма.

Память, длиною в жизнь 
 

 

                                                                                                   И в памяти, словно в узорной укладке: 

                                                                                Седая улыбка всезнающих уст, 

                                                                                                   Могильной чалмы благородные складки 

   И царственный карлик – гранатовый куст. 

Анна Ахматова 

 

  Память…Как много в этом слове…Лишь она одна вечна и бессмертна…Лишь от неѐ одной 

никуда не скроешься и не убежишь…Лишь она одна хранит то, что было… 

       Именно такие размышления настигают накануне католического праздника «Все святые». 

Люди уходят из жизни, а память о них остаѐтся. В этот день, навещая могилы умерших, 

задумываешься о смысле жизни…Парадокс, конечно…Решаешь всѐ перевернуть, долюбить, 

дожалеть за тех, кто не успел это сделать…Осознаѐшь, какое же это счастье жить, просыпаться, 

дышать, любить, дарить своѐ тепло, нести свет…Раскаиваешься…У НИХ, словно у святых перед 

иконой, просишь прощения за совершѐнные ошибки, за причинѐнную ближним боль, за то, что с 

годами стал жѐстче, грубее, скупее…В сотый раз обещаешь стать лучше…Понимаешь, что со 

временем боль не уходит, она лишь притупляется… 

       Память, длиною в жизнь…или жизнь, длиною в память?...А вместо ответа – знак 

бесконечности…У памяти нет начала, как нет и логического завершения…Она, словно тень, 

неотступно следует за нами… 

       Что же хранят лабиринты нашей памяти? Что таится в еѐ неизведанных уголках? Пусть об 

этом задумается каждый из нас!  

            Яна Олеговна 

 
 

Из истории школьной газеты… 
 



   -В 2009 году в учительском 

коллективе УПК Начского детского 

сада – средней школы состоялось  

пополнение кадров. Среди новых 

преподавателей – учитель русского 

языка и литературы Томко Яна 

Олеговна. Именно она является на 

данный момент редактором 

школьной газеты. Эта яркая и 

интересная личность с первых же 

дней произвела в школе настоящий 

фурор.    

 Яна Олеговна, Вы являетесь 

своего рода гидом по лабиринтам 

великого и могучего русского языка, 

причѐм гидом и для шести- и для 

одиннадцатиклассников. Вы несѐте 

огромную ответственность за 

грамотность будущих поколений. Не 

страшно? 

    -Страшновато, конечно. Особенно 

смущает отсутствие опыта, 

определѐнной собственной методики. 

Зато уверенность в своих знаниях и 

желание работать присутствуют. 

   -Как Вы оказались в Наче? Не 

жалеете ли об этом? 

  -Попала в Начу по распределению, о 

чѐм абсолютно не жалею: уж очень 

тепло и уютно в этой деревушке. Всѐ в 

ней проникнуто светом и верой во 

Всевышнего. Здесь свой автономный 

мир, весьма культурный и 

самодостаточный. Прекрасная 

природа, чистый воздух, изумительные 

закаты, дивной красоты костѐл… А 

главное, здесь царит гармония. 

   -Каковы Ваши творческие планы 

на будущее? 

   -Хотелось бы, прежде всего, 

сделать толковую газету. Буду 

стремиться к тому, чтобы в ней 

преобладали не информационные, а 

аналитические жанры, чтобы должное 

место отводилось творчеству учеников 

(на данной стадии это рубрика «Проба 

пера»). 

  -Любите ли Вы мечтать и как 

стараетесь воплотить свои заветные 

желания в жизнь? 

Мечтать люблю, но 

предпочитаю трезво смотреть 

на вещи. Идеализировать, 

фантазировать, строить 

замки на песке – это, 

конечно, приятно, но 

реальное видение 

происходящего должно 

преобладать.  

  -Какие у Вас хобби, 

увлечения? Как 

проводите свободное 

время?  

  -Люблю читать. В 

последнее время увлекаюсь 

творчеством весьма 

известного на сегодняшний 

день японского писателя 

Харуки Мураками. Он 

предлагает читателю своѐ 

видение всего 

происходящего, оставляя при 

этом возможность что-то 

додумать, дофантазировать, 

самостоятельно сделать вывод. 

Его произведения весьма не 

просты, полны загадок, 

символов, условностей, и это 

ещѐ больше притягивает, 

создаѐт благоприятные условия 

для активизации умственных 

способностей. Я считаю, что 

литература должна носить не 

развлекательный, а 

поучительный характер, 

должна заставлять думать, 

анализировать, открывать 

возможности для собственного 

творчества. К сожалению, 

сегодня наблюдается обратный 

процесс: полки книжных 

магазинов «завалены» 

массовой литературой, которой 

многие отдают своѐ 

предпочтение. 

  -Какие качества Вы цените 

в людях? 

  -Доброта, честность, 

отзывчивость, милосердие, 

верность, преданность своему 

делу, открытость, дружелюбие, 

стремление помочь и 

поддержать в трудную минуту, 

умение порадоваться за 

человека, когда у него всѐ 

хорошо. 

  -Что Вам нравится или не 

нравится в школе? 

  -На сегодняшний день не 

могу сказать, что что-то не 

нравится. Меня всѐ устраивает. 

  -Есть ли у Вас любимый 

класс?  

- В каждом классе есть нечто 

такое, что притягивает. Но с 

особой теплотой отношусь к 

пятиклашкам. По дисциплине и 

успеваемости, уровню 

активности они – мечта любого 

учителя. А сколько чистоты, 

нежности, надежды в глазах 

этих ребятишек, сколько 

заложено в этих светлых 

головах творческого 

потенциала! Однако, к моему 

великому сожалению, в этом 

классе мне больше не 

преподавать! 

  -В этом году Вы являетесь 

редактором школьной 

газеты. Наверное, у Вас масса 

идей?  

  -Идей масса, но секретов 

раскрывать не буду, сами всѐ 

увидите. 

ИНТЕРВЬЮ с Яной Олеговной 
 

Томко Яна Олеговна. Родилась 30.09.1986 в  г. Комсомольске на Амуре . Училась в средней школе № 4 г. 

Лида. Закончила ГрГу  им. Янки Купалы; преподаватель русского языка и литературы. Характер  - 

тяжелый.  Мечта -  иметь большую и дружную семью. Планы – реализовать себя как учитель русского 

языка и литературы. 



Каждый год , начиная с 1 сентября, когда 

школа  радостно раскрывает свои объятья 

для учеников, начинает бурлить  школьная 

жизнь. И вроде всѐ идѐт по своему кругу, 

однако , в жизни пятиклассника происходит 

огромное количество изменений. Изменения 

эти интересны и увлекательны. Вот что нам 

рассказали сами пятиклассники 

Вансович Артём: Мне нравится учится в 

пятом классе, потому что появились новые 

учителя: Екатерина Евгеньевна (учитель 

белорусского языка и литературы),Анна Сигито 

(учитель физической культуры),Мария Ивановна 

(учитель немецкого языка), Андрей Чеславович 

(учитель истории), Татьяна Андреевна (классный 

руководитель, преподаватель математики и 

ИЗО),Анатолий Иванович (преподаватель « 

Человек и мир» и трудов),Ирина 

Эдуардовна(учитель русского языка и 

литературы). Мне не нравится, что у нас забрали 

Яну Олеговну, учительницу русского языка и 

литературы. Пожалуйста, верните нам еѐ 

обратно! 

Берцевич Роман: Рая) и семь мальчишек (Рома, 

Денис, Артѐм, В  2008-2009 учебном  году я 

успешно закончил 4 класс и перешѐл на одну 

ступеньку выше. Вместе со мной в пятый класс 

перешли и мои друзья-одноклассники. В нашем 

классе пять девчонок (Даша, Анжелика, две Вики 

и Влад, Гжесь, Вальдемар и Дима).Наш классный 

руководитель- Микелевич Татьяна Андреевна, а 

ѐщѐ  она учитель математики и ИЗО. В пятом 

классе все предметы ведут разные учителя. Мне и 

моим одноклассникам нравиться учиться. 

Лаврик Виктория: Мне  нравится учится 

в пятом классе. Знакомство с новыми 

учителями радует меня. В школе я получаю 

хорошие отметки. Когда я получаю 

отметку чуть ниже, я не огорчаюсь, 

потому что у меня есть одна цель: хорошо 

окончить школу, на «отлично» сдать 

экзамены и получить высшее образование. У 

меня есть любимые уроки: русский язык и 

литература, белорусский язык и 

литература. Я думаю, что впереди у меня 

будет много хорошего. Желаю всем успехов 

в учѐбе и хороших отметок.                              

Кучинская Виктория: Мне нравится 

учится в пятом классе, потому что я учусь 

со своими друзьями, меня окружает 

огромное количество хороших и любимых 

учителей. Каждое утро я просыпаюсь с 

хорошим настроением, потому что нужно 

идти в школу за новыми интересными 

знаниями. В пятом классе всѐ просто супер!

Знакомство с новичками… 

1 сентября 2009 года в дружный коллектив старшеклассников УПК Начского детского сада - средней 

школы влились новые ученики. Для того чтобы узнать их поближе мы провели  небольшой опрос: 

  -Как вы чувствуете себя в новом коллективе? 

 99% опрошенных чувствуют себя отлично и лишь 1% не очень хорошо. 

 -Нравится ли вам в Начской школе? Почему? 

 99%  положительно отзываются о Начской школе, так как здесь очень дружелюбный коллектив  учителей 

и учеников, а 1% опрошенных ещѐ немножко не привык и скучает по прежней школе. 

 -За время учѐбы появились ли у вас любимые учителя? Какие? 

100% опрошенных учеников ответили, что не могут выделить одного учителя, так как все любимые. 

 -Ваши планы на будущее?  

100% опрошенных планируют продолжить учѐбу в среднеспециальных и  высших учебных заведениях. Что 

ж, удачи им! 

В целом опрос показал, что практически все ученики полностью вписались в коллектив и по праву   

могут носить  гордое звание «Ученик УПК Начский детский сад - средняя школа». 

 

 

 

О  судьбе пятиклассника… 

 
 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Сайт вёскі Нача. 

 
 

Навіны школы. 
Бульба: З 7 верасня вучні старэйшых 

класаў па распараджэнню райспалкома выйшлі 

на калгасныя палі на ўборку бульбы. Дадзеная 

дапамога калгасу ажыцяўляецца штогод. Для 

вучняў ж гэта добрая магчымасць зарабіць 

грошы. У гэтым годзе кошт адной тоны складае 

25 тысяч беларускіх рублѐў. У сярэднім у дзень 

вучні набіраюць каля 23-24 тон.  

Бардзюры: Ля тэрыторыі перад Нацкай 

сярэдняй школай нядаўнюю скончылі 

ўсталяванне новых бардзюраў. Рамонтнымі 

працамі займаліся мужчыны настаўнікі Нацкай 

школы. Зараз настаўнікаў чакае наступны 

кавалак працы: патрэбна увесь гэты пляц заліць 

асфальтам. 

Жалюзі: Першыя жалюзі з’явіліся на 

вокнах у фае, калідорах і сталоўцы. Іх кошт 

склаў 2 900 000 беларускіх рублѐў, з якіх 900 

тысяч школа зарабіла сама, а 2 мільѐны – 

дабрачынная ахвяраванне сям’і Лобан, якія, 

нагадаем, выйгралі 100 мільѐнаў у гульні 

“Суперлато”. 

Спарстмены: 3 кастрычніка адбыўся 

раѐнны асенні крос, у якім каманда Нацкай 

школы заняла 2-ое каманднае месца! Акрамя 

гэтага 1-ае асабістае месца прывязлі Алѐна 

Скульская і Віка Вількель. Астатнім вучням 

зусім мала не хапіла да прызавой тройкі.  

Трэнажоры: У Нацкай школе з’явіліся 

новыя трэнажоры. Дапамогу з набыццѐм 

трэнажораў Нацкай школе аказалі СВК 

“Доцішкі”  і райвыканкам. Сярод трэнажораў: 

бегавая дарожка, велатрэнажор, стопер, 

аброкет, штанга і баксѐрская груша. А таксама 

так знаходзяцца 8 маленькіх гірак, 2 

спружынныя экспансера, 2 роліка і 2 мяча для 

фітнэса. Пакуль ж там толькі праходзяць урокі, 

трэніроўкі і займаецца спец-мед група. 

Чакаецца ўсталяванне люстр, гімнастычнай 

сценкі, перакладзіне і, самае галоўнае, палавога 

пакрыцця. Пасля гэтага трэнажорная заля стане 

даступнай для ўсіх жадаючых. 

 Радавод: Удзел у раѐнным конкурсе 

радаводаў прыняла вучаніца 9 класа Таццяна 

Мікелевіч. Гэтай тэмай яна зацікавілася даволі 

даўно, але за ўвасабленне ўзялася толькі 

нядаўна. Яна склала радавод на больш чым на 

100 чалавек, але з-за не ведання, як дакладна 

ўсѐ гэта аформіць, вырашыла даслаць на 

конкурс кароткі радавод з пазначэннем 

асноўных асоб. Так яна зараз ведае 6 кален 

свайго генеалагічнага дрэва. 

 

 

 

 

 
 

Віка Вількель – абласная прызёрка! 
Вучаніца 7 класа Віка Вількель 

зрабіла сапраўдны фурор – заняла 1 
месца на абласным першынстве па 
лёгкай атлетыцы, пабіўшы 
рэспубліканскі рэкорд! А Воранаўскі 
раён заняў агульнакаманднае – 2 
месца ў вобласці!   

Віка Вільвель выступала ў групе 1997-96 года 
нараджэння, і сярод удзельнікаў была адной з 
самых малодшых. У першым забегу Віка стартанула 
і не дала не адзінага шанцу сваім суперніцам, 
адарваўшыся ад другой удзельніцы прыкладна на 
200 метраў. Яе фініш уразіў усіх гледачоў, трэнераў, 
удзельнікаў. Яна прабегла з вынікам – 7.15. А як 
сказаў Генадзь Сцяпанавіч, самы лепшы вынік у 
хлопцаў – 7.20, а мінулы рэспубліканскі рэкорд – 
7.21. Такім чынам наша Віка пабіла ўсе рэкорды, 
перамагла ўсіх і ўрадзіла публіку. Зараз яе чакаюць 
рэспубліканскія спаборніцтвы.  

Перамог табе, Віка! 
 

Матэрыялы ўзяты з сайта вёскі Нача. 
Падрыхтаваў Антон Янкоўскі. 

Сайт Нача – nacha.ucoz.org 

Сайт вёскі Нача аб’яўляе  конкурс: 
1.На лепшае сачыненне на тэму “За што я люблю Начу” 
2.На лепшы верш , тэмы: 1) кахання, 2) Начы, 3) школы. 
Вашы творы будуць вывешаны на сайце вёскі Нача, а 
пераможцы пад Новы год атрымаюць цікавыя і 
памятныя падарункі. 
Удзельнічайце! 
 (свае працы аддаваць Андрэю Часлававічу Куелю) 

 

  

                                   Таполяў больш не будзе! 
14 жніўня былі спілаваны 

апошнія з таполяў. Апошнія 12 

таполяў палеглі на зямлю, і 

засталося толькі іх распілаваць, 

вывесці і прыбраць галіны. 

Мяркуецца, што гэты кавалак працы 

 будзе зроблены на працягу наступных 2-4 дзѐн. Цяпер яшчэ 

больш не звыкла стала глядзець на прышкольную 

тэрыторыю, навокал нязвыклая пустэча. 

        На працягу апошніх двух тыдняў тут працавала 

брыгада з СВК “Доцішкі” пад кіраўніцтвам Чэслава 

Запасніка. Амаль кожны дзень з боку стадыѐна чуліся гукі 

бензапілы. Таполі падалі, а потым рабочыя зсеклі галіны, 

распілоўвалі ствол на часткі: з нізу даўжэйшы да 2 метраў, а 

астатнія на калодкі. Калодкі пазней вывозілі на трактары, 

альбо на аўтамашыне, вялікія ж кавалкі даводзілася 

загружаць з дапамогай пад’ѐмнага крана (такія цяжкія яны 

былі).  Галіны ж палілі адразу на месцы на стадыѐне. 

Зараз стадыѐн апусцеў. Таполі , якія пражылі 40 год, 

застануцца ў гісторыі. А мы будзем спадзявацца, што на іх 

месцы хутка з’явіцца алея выпускнікоў.  
 

 



Главный редактор         

Томко Яна  

Олеговна 

 

Приколы от Чеславовича 

Начался новый учебный год, а вместе с ним и уроки, 

изучение параграфов, написание самостоятельных и 

контрольных работ. Андрей Чеславович Куель 

надеется, что ученики будут изучать историю лучше, 

но непременно обещает следить за их новыми 

«перлами». Мы предлагаем вниманию читателей 

лучшие отрывки из самостоятельных работ по 

истории за прошлый год: 

Вандалин Шукевич был раскопщиком  

Наибольшее количество Вороновщины находится 

на территории Начского сельского совета  

Новогрудок был неприступным городом по 

своему географическому положению. Он стоял на 

высокой горе. Как гласит поговорка, «высока сижу, 

далеко глежу»  

Название «Белая Русь» пошло из-за того, что в 

Беларуси люди ходили в белых майках, и у жителей 

были русые волосы. 

Ледовик – это слой мѐда на две тысячи. 

Купалье – это праздник для молодых людей. На 

Купалье молдые девушки и парни плавали по озеру, 

парни прыгали через костѐл, молдые пары искали цветок 

«Папарать». 

В 20-30-ые годы XX века хорошо развивались 

театр и кино. Известными были мюзиклы «Павлинка» и 

«Батлейка»  

 

Из высказываний: 

Гастелло со своим экипажем врезался в немецкий 

отряд 

Дед Талаш был партизаном на фронте, только я 

не помню, что он там делал. 

День Октябрьской революции мы празднуем 

летом. 

Из РБ отправляют гуманитарные рейсы 

Ленин был президентом СССР 

 

«ПРОБА ПЕРА»  

 

Вновь твои карие глаза снятся, 

Милый, мне каждую ночь. 

А за окном дождь и гроза,  

И надежды уносятся прочь. 

Мне так плохо! Чего же я жду, 

Упиваясь мечтою одной? 

Ведь живу я, как ангел в аду,  

Ожидая, что будешь ты мой. 

Улыбнѐшься, посмотришь в глаза,  

А в глазах моих – горечь и боль,  

А глаза мои тонут в слезах: 

Не хочу, чтоб погибла любовь! 

Не останусь я в этом аду, 

Нет пути, нет дороги назад… 

Пощадите, с ума я сойду, 

Вы меня, дорогие глаза. 

 

                Виктория Янушкевич 

 

Бывает ли небо лиловым? 

Бывает ли солнце зелѐным? 

Бывают ли розы печальные, 

А наши слова реальные? 

И есть ли на свете правда, 

И где находится ложь? 

Хотелось бы знать заранее, 

Где потеряешь и что найдѐшь. 

А может быть трусом смелый? 

А смелый трусливым казаться? 

А чѐрное может быть белым? 

А если за это подраться? 

 

                               Аня Вансович 

 
 

Редакционная коллегия: дизайн, верстка, корреспондент – 

Янковский Александр(ученик 11 класса) 

Корреспонденты: 

Микилевич Наталья, Межавич Рита, Ивашко Ирина, Вансович 

Аня, Микилевич Татьяна, Янушкевич Виктория, Микилевич 

Ирина, Лаврик Виктория, Вансович Артем (ученики школы) 

Развлекалочка 

 
 


